

En toda España . . . 1.50 ptas. al mes
Extranjero . . . 30.00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción: calle Nueva, 10, teléfono 17
Administración: Rampa de la Abundancia, 16, teléfono 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXIII.

Mahón, jueves 18 de noviembre de 1915

Núm. 12.767.

DEL MOMENTO PRESENTE

Enfundemos la lira

A los quince meses de guerra y a fuerza de enseñanzas de las que se meten por los ojos, empiezan a declararse de vencida muchos de los que hacían entrar como factores de la política internacional los valores sentimentales: las afinidades de raza, lengua, religión, instituciones, la vecindad, los recuerdos históricos, las amistades platónicas, el común amor a un mismo concepto del derecho, del progreso, de la civilización, de la ciencia y del arte. Al fin empiezan a darse cuenta de que lo que preside e informa las relaciones buenas o malas de unos Estados con otros son, única y exclusivamente, sus intereses; intereses políticos y económicos y no más, y no hay ni puede haber más tampoco.

Así, cuando se acusa a Italia de haber hecho traición a la Triple Alianza, a Bulgaria de haber sido infiel a Rusia, a Grecia y Rumania de ser ingratas con la Cuádruple Intelligencia, se comete, cuando no una injusticia, una falta de sentido político. Ciertamente, no puede proponerse como método de cabalerosidad e hidalguita la actitud de algunas naciones al entrar en guerra en favor de uno y otro bando, si la consideramos a simple vista y la juzgamos por las apariencias. Vistas las cosas desde lejos y por encima, se diría que han aprovechado la ocasión propicia para ajustar cuentas, casi a mansalva, con el vecino a quien se vendió amistad hasta entonces; pero además de que los bandos beligerantes son de tan variada composición que ya no sabe uno quién es moralmente afín de quién y de quién no, la moral de los Estados no es la moral misma de los individuos, y así constituye un absurdo aplicar las leyes de la moral humana para calificar los actos de los Estados.

Luchan, de un lado, dos imperios a los cuales se unió otro poco después de comenzar la guerra; Alemania, Austria-Hungría y Turquía. Los dos primeros, la verdad sea dicha, son afines, por lo menos en sus elementos directivos, en raza, en cultura, en instituciones, en situación geográfica — lo cual no obsta para que en tiempos pasados lucharan abincadamente contra sí. — Son los dos aliados más naturales que han entrado en la guerra. Más lo que los une tan estrechamente no es eso, no son esas afinidades morales, digámoslo así para entendernos más pronto, sino sus intereses políticos y económicos, y estos últimos, los económicos, que son quizá los que más pesan, los tienen precisamente porque son distintos. Es decir, que si fueran los mismos, los separarían; más claro. Austria no tiene grandes ambiciones marítimas ni coloniales y Alemania sí; sus intereses económicos y políticos empujan a Alemania hacia el Norte y el Oeste y hacia Ultramar y a Austria a Austria hacia el Sudeste. No hay choque entre ellas; no pueden ser enemigas y más bien se completan. Por esto sus intereses políticos son uno mismo, por esto y porque se necesitan y se completan para la mutua defensa. Aliadas, es difícil romper

el muro que forman y que divide en dos a Europa. Separadas se verían fácilmente envueltas. Y ahí está el secreto de su fuerza; en su unidad de propósitos y procedimientos, basada en su unidad de intereses.

Hasta aquí las simpatías, de los que ven en la cultura, en la civilización y las instituciones de los imperios centrales algo que encaja enteramente con su propio concepto de la política, no podían ser más lógicas. Pero, a los pocos meses de comenzada la guerra, se unió a los imperios centrales el imperio turco. ¿Qué tiene de común el imperio turco con esos dos Estados? Son tan distintas su civilización, su cultura, sus instituciones, su historia, su raza, que parece que nada pueda unirlos, y, sin embargo, en cuanto apartamos los ojos de esos conceptos morales se nos presentan vivos y elocuentes los materiales políticos. Para Alemania y Austria-Hungría, el imperio turco es, estratégicamente, una de las barreras que cierran el paso a Rusia y la incomunican con Europa, y la puerta abierta para su intento de herir a Inglaterra en sus colonias; y económicamente un mercado de grandísimo porvenir, un país riquísimo no explotado, un terreno abonado para una gran colonización, ya previsto y en parte dominado desde hace años, hecho probado por la construcción del ferrocarril de Bagdad. Para Turquía, amenazada de muerte, sobre todo desde las guerras con Italia y los Estados bálticos. Alemania y Austria-Hungría representan la esperanza, el cabo arrojado a un Estado naufragado, y en lo económico la probabilidad de una resurrección. Pero, sea como fuere, el conjun-

to es abigarrado, y para los que miran estas cosas desde el punto de vista puramente moral o sentimental, ver al católico emperador de Austria del brazo del Padichá, constituye poco menos que una monstruosidad, como la de que Alemania, la nación que se jacta de ir a la cabeza de la civilización europea, una sus destinos a los de la que va a la cola.

En el otro campo no es menor la mezcla. Inglaterra con Rusia, Francia con el Japón, Italia con Serbia. Si Turquía es mahometana, el Japón es pagano; un Zar autócrata y un presidente de República emparejan bastante mal. Pero así como los intereses materiales unen a Alemania, Austria y Turquía, unen también a Inglaterra, Rusia, Francia, Italia y los demás, y su unión aunque no puede ser permanente, no es absurda. Están unidos para defenderse, según otros, para atacar, según otros. El caso es que para unos y para otros existe un fin común, interesante, político y económico, solamente, un interés que lo mismo puede ser actual e inmediato que remoto, lo mismo puede consistir en la defensa de un bien presente, que en la ambición de un bien futuro. Para unos y para otros, para todos, la prenda que se disputa es un bien material, es decir, un mayor poderío político o un mayor desenvolvimiento económico, territorial, o cosa así.

Por lo tanto, así como es ridículo invocar los amenazados intereses de la civilización, de la libertad y del derecho en esta terrible contienda, es también inocente aplicar a las naciones que han ido entrando en la guerra la misma plantilla ética, el mismo código de honor que se aplica a los caballeros — y que,

dicho sea de paso, tantas veces olvidan. — "Sabe más el loco en su casa que el cuerdo en la ajena", y si Italia, Bulgaria, Grecia y Rumania se equivocan, caro pagarán el desacierto; pero, en estas luchas de intereses, sólo los intereses son los que informan los actos de los gobiernos y por esta medida tenemos que juzgarlos.

Y al fin y a la postre siempre ha ocurrido así. ¡Melrados estarían los pueblos si por afinidades de raza y otros sentimentalismos de este fuste y para defender tal o cual clase de civilización — pues las hay de varios calibres — tuvieran que estar continuamente con las armas en la mano a merced del amigo o enemigo que quisiera reñir con el vecino! Cuando hablemos de las naciones en guerra o de las neutrales hablemos con respeto: unas y otras han pecado quizá, pero no es justo escarnerlas ni acusarlas. Son tan intrincados los problemas internacionales, las ramificaciones de los intereses nacionales tan vastas y al mismo tiempo tan sutiles, que no es posible tratarlas guiándonos por razones de pura moral simplista y toda de una pieza. La política de los Estados es y debe ser interesada y la que se rija exclusivamente por razones de índole sentimental abocará al pueblo y al Estado, a cada momento, al desastre. Únicamente un pueblo poderoso y seguro de su fuerza podrá atreverse alguna, muy rara vez, a poner su espada en la balanza en defensa de la justicia o de la amistad; pero única y exclusivamente cuando de ponerla no pueda seguirle perjuicio, antes bien algún beneficio o provecho, inmediato o remoto. El Estado débil o no bien seguro de su poder, no debe hacerlo jamás. Sería un delito de lesa nación.

Y la razón es obvia. No puede ningún Estado para defender a otro, comprometer su seguridad o quizá su existencia. Lo primero, para el Estado, es su propia conservación y el bien del pueblo y para él no existe obligación mayor que ésta. Deberá defenderse, siempre, si se ve atacado; pero no deberá hacer la guerra en favor de otro mientras no considere seguro su triunfo o cuando menos que su posible derrota no pueda ser grave, y si por acaso empuña las armas ha de ser con la esperanza cierta de lograr un beneficio tan grande que tal vez el no ir a la guerra fuera peor que la guerra misma.

De modo que dejémos de ser siblerías, enfundense las liras grandilocuentes, pongamos sordina a la indignación, eliminemos el sonoro apóstrofe y aprestémos a juzgar de lo que han hecho y hagan Bulgaria, Grecia y Rumania teniendo en vista, más que las voces del sentimiento, las de los cañones que truenan por allá. Todo está en saber cuáles serán los que enmudecerán más pronto, y hoy por hoy, no hay más razón, ni más lógica ni otra diplomacia que la de las bocas de fuego.

ANGEL RUIZ Y PABLO (De "La Vanguardia")

Situación vinícola

Entre los viticultores del mundo entero el recuerdo de 1915 perdurará muchos años. La escasez de la cosecha habrá sido excepcional, y naturalmente, la falta de vinos constituirá en el presente y subsiguientes años una fecha memorable fatal.

Con todo y moderar los cálculos, puede estimarse si bre unos 70 millones de hectólitros el déficit de las vendimias sólo en España, Italia y

Francia, pues en todos estos países, con seguridad, no se habrá recogido ni la mitad de una cosecha normal. Se asigna a España la cifra de 10 millones de hectólitros los obtenidos, pero una estadística verdad, dejaría con seguridad, muy por debajo esta cifra. Una consideración sola lo pone en evidencia; el Consejo Provincial de Fomento de Tarragona ha procedido a formar la estadística de los daños irrogados a los viñedos de la provincia por los pedriscos y por el mildiu.

En los trabajos, para llevarlos a cabo, ha colaborado todo el país; Ayuntamientos, corporaciones, particulares, etc.; de modo que se ha confeccionado esta estadística distintamente de cómo se hacen en nuestro país trabajos de tal índole. Merecen, pues, una confianza las cifras del Consejo Provincial, que no pueden concederse a las que en trabajos puramente burocráticos suelen designarse. Y resulta que, siendo la producción normal en la provincia de hectólitros 1.543.033, la actual cosecha ha rendido únicamente 151.808, o sea una diferencia en menos de hectólitros 1.391.225; en otras palabras, el rendimiento de la cosecha ha sido escasamente el de un 10 por 100.

En las otras provincias catalanas no ha sido tampoco más abundante la cosecha, y algo parecido ha ocurrido en Navarra, Aragón y Valencia, así es que, lógicamente y con seguridad, podría afirmarse que la cosecha total española, en realidad distará bastante de llegar a la cifra de los 10 millones de hectólitros, como se quiere dar a entender.

Que el déficit mundial es excesivo, además de las cifras lo demuestran los hechos siguientes: Italia y Francia prohíben la exportación de sus vinos comunes al extranjero y además, en ambos países, se intenta, por parte de algunos industriales, obtener de sus respectivos gobiernos autorización para fabricar vinos artificiales. Es por demás advertir que en ninguno de estos países se ha tomado ni siquiera en consideración tan impropiedades y censurables pretensiones.

352 BIBLIOTECA DE "EL BIEN PÚBLICO"

los topacios, que triplicaban, por una hábil disposición el valor de las piedras preciosas.

Mientras trabajaba y mezclaba los colores en las cazoletas, Clemente cantaba, como en otro tiempo en las frondosas selvas de Brancone:

Conozco una joya encantada; De un mirar más claro que el diamante. El perfil de un camafeo antiguo, Labios más sonrosados que el coral, Ojos de lapizázuli y dientes de esmalte. Es la más bella joya de mi tienda. Amigos calentad bien el crisol, Que caiga el oro verde abrasado Como un domo de la hornaza. Quiero, sobre un fino medallón, Pintar su color de vermellón. Y su boca que exhala el aroma de la fresa.

¡Ah! si algún día ella quisiera, Su mano más blanca que la nieve Vendría a posarse en la mía.

José le tocó en el hombro, lo que le interrumpió de repente.

— Esa joya, le dijo en voz baja, se llama Rosa, ¿no es así? amigo Clemente?

Clemente se puso colorado como una de las brasas de su fragua, y bajó la cabeza sin contestar.

— Bueno, bueno, dijo José riéndose, no hay ningún mal en eso.

Antes de entrar en el taller, José había pasado por el aposento, y en aquel momento iba vestido con el traje del obrero, el pantalón gris, la blusa blanca, traje que vestía con

LA CONDESA DE MONTECRISTO

o el derecho de rehusaros nada, José. Si mi dicha está des truida, no debó por eso ni quiero oponerme a la vuestra. Cipriana es digna de vos, y vos sois digno de Cipriana. Me encontráis siempre a vuestro lado, hijos míos.

Si Cipriana viene a llamar a la puerta del Refugio, las puertas le serán abiertas. Decidida a hacerlo si podéis. No obstante, cuento con vuestra prudencia. Ya sabéis dónde deben detenerse vuestras confianzas. Mi nombre no debe ser pronunciado delante de ella.

Si rehusa seguimos, y sin duda rehusará, yo me comprometo a obrar poderosamente cerca de la condesa de Puyssais para obtener el plazo que os es necesario.

— ¡Oh! ¡bendita seas! murmuró José con ardor.

Ella meneaba tristemente la cabeza.

— ¡Estoy muy cansada! ¡Jamás he sentido tanta fatiga! En verdad creo que mi fin está próximo; pues, hasta aquí, no he experimentado tal desaliento en mi corazón, tales dudas en el ánimo. Desde hace cinco años, ¿cuántos desgraciados de toda especie no hemos salvado? Las angustias del hambre, del dolor, del remordimiento mismo, parecían disiparse sólo al acercarnos a ellos; pero he aquí que hoy nos encontramos, por segunda vez, en frente de ese Matifay y de ese Champión. A despecho de mi voluntad, mi tarea de dulzura se duplica con una tarea de odio, y vacilo, y me siento débil.

Si, hacia cualquiera cosa que haga o que intente, los tengo en frente de mí a esos seres que parecen otras tantas encarnaciones del mal. Mi mano se extiende hacia la señora Jacquemin; quiero sacarla del abismo, a ella y a su hijo, y encuentro en frente de mí a Nini Mustache, es decir a Champión. Protejo a Ursula, Champión también es mi adversario. La condesa de Puyssais viene a echarse a mis plantas, recibo su confesión llena de lágrimas; quiero gritarle como lo he hecho a tantas otras mas culpables y menos desgraciadas: «¡Sed perdonad!» Entre nosotros se levanta el coronel Fritz, es decir, Matifay, y también sin duda detrás de él, Champión, ¡siempre Champión!

En el nuestro, en España mismo, no ha llegado a tanto la osadía de los despreocupados, pero no han faltado quienes, a pretexto de favorecer las clases proletarias, han pretendido y significado al gobierno la conveniencia de que se impidiera la exportación del vino español a los mercados extranjeros.

Pero sea como sea, los hechos son que los intentos proclaman de un modo evidente y contundente la impresión que existe de la falta de vinos y de lo que esta falta ha de influir en el comercio de tan generalizada bebida.

En Francia, la corriente de negocios va acentuándose a pesar de las dificultades de los transportes y la indecisión del comercio. En los Pirineos Orientales, según los datos de Sindicato Agrícola, se consideran ya en poder del comercio los dos tercios de la cosecha.

En Argelia se considera que, aun sin adquirir mayor impulso que en la actualidad el movimiento de compras la existencias habrán ya quedado agotadas en la entrada de la próxima primavera.

Los precios oscilan entre 40 y 45 francos hectólitro y se tiene la convicción de que antes de la llegada de los meses primaverales las cotizaciones habrán señalado los 50 francos.

En nuestro país cada día que pasa se afirman también los precios y las compras adquieren mayor importancia. En Vendrell el Sindicato Agrícola ya hace algunas semanas vendió toda la cosecha de sus socios a 11 reales grado y carga.

Es más, contando aun con que la cosecha próxima se presenta abundante, poco había de influir para que se produjera una baja notable. Creemos firmemente que, a medida que pise el tiempo, el vino se irá encareciendo más y más, y que no sólo será la actual, sino también la próxima cosecha que serán realizadas a precios satisfactorios.

La falta de vinos durará, y es por lo mismo ocasión de aprovechar las circunstancias.

Tanto lo aclaman así algunos que, a pesar de lo difícil de los tiempos, son numerosos los que se aprestan a forzar la graduación de sus vinos para obtener de ellos la producción máxima.

Seguramente hemos de ver, pues, este año como en los esfuerzos de estercolarlas y fertilizarlas, se pondrá gran empeño y mucho trabajo. Es probable que acierten los que en este proceder muestren sus iniciativas y actividad.

RAÚL M. MIR

RELIGIOSAS

En la iglesia de San José, mañana como día 19, a las siete habrá Misá y Comunión para los devotos Josefinos y en sufragio de sus consocios difuntos.

Por la tarde, durante la exposición de Jesús Sacramentado se practicará con solemnidad la devoción propia del día 19, luego de la Reserva se expedirán las tradicionales cédulas de Santo y Anima.

De todas partes

Los recursos de Servia

Del «Lokal Anzeiger»: «La guerra de posiciones no ofrece perspectiva alguna de éxito para los servios: les falta el material de guerra indispensable para este género de operaciones.»

Para la guerra de trincheras en Francia, Flandes y en la Polonia rusa, fué preciso acumular numerosísimo material de guerra, una red perfecta de ferrocarriles automóviles de transporte y un servicio rápido de convoyes.

Las líneas de defensa de Belgrado pudieron atravesarse rápidamente, porque Servia no contaba con estos recursos.

De las manifestaciones de los prisioneros se desprende que los servios carecen de hierro y de alambre y habiendo sido cortadas las líneas férreas no pueden contar con la llegada de nuevo material.

La aceptación de una guerra abierta decisiva es, pues, para ellos, cuestión de vida o muerte.

Entre los aliados

La «Agencia Nacional» de Roma publica una nota en la que se dice que estos días se observa en todas las naciones de la Entente un vivo movimiento en pro de la constitución

de un congreso compuesto de representantes de los estados mayores de los gobiernos aliados, con objeto de imprimir mayor unidad de dirección y mayor rapidez a la marcha de las operaciones de guerra.

Ante la insistencia con que se manifiesta este deseo, dice el citado periódico, podemos asegurar que se ha constituido ya un comité militar compuesto de cuatro generales, representando a Inglaterra, Francia, Rusia e Italia, que funciona en Londres; de momento no se ha creído prudente incorporar al comité otros miembros políticos y diplomáticos.

Irlandeses desertores

Hace muy pocos días ocurrió en un puerto inglés un incidente de tal importancia, que a consecuencia del mismo la Compañía Cunard ha anunciado que no aceptará a bordo de sus buques ingleses aptos para el servicio de las armas.

Cuando se dispuso a hacerse a la mar el transatlántico «Saxonia», de la citada Compañía, se presentaron algunos irlandeses para embarcar. Un agente de reclutamiento se acercó a ellos, mientras un numeroso público les hacía objeto de una estrépitoso silbo, y los tripulantes se negaron a partir si los irlandeses desertores embarcaban. Estos acabaron por bajar a tierra y seis de ellos se alistaron inmediatamente.

Gran ofensiva contra Montenegro

Dicen de Berna a un periódico italiano, trasladando noticias de Mostar, que los combates iniciados en Visegrad y Troglav, será el preludio de una ofensiva en gran escala austroalemana contra Montenegro.

«Con elementos retirados del frente ruso — dice el periódico — con reservas del frente servio y con los contingentes de las quintas recién instruidas, se han formado tres cuerpos de ejército, el primero de los cuales es el que ha iniciado la ofensiva contra el ejército montenegrino. Todas estas tropas están reconcentradas en Herzegovina, donde se va recogiendo material para una gran campaña.»

«Se dice que el Emperador Francisco José se trasladará a Herzegovina para pasar revista a estas fuerzas expedicionarias encargadas de invadir Montenegro, ocupar los puntos estratégicos de esta nación y llegar hasta Albania, donde deben entrar en contacto con las tropas búlgaras.»

«Para hacer posibles estas operaciones, cuyas dificultades principales las constituyen los accidentes del terreno y la valerosa y formidable re-

sistencia del ejército montenegrino, ha sido debilitada la ofensiva contra Servia. La dirección de la nueva ofensiva será confiada a Makensen.»

El carbón nacional

La existencia de carbón nacional es inmensa. Tenemos carbón para 17 siglos. Sólo Asturias ofrece combustible para mil años. Pero no producimos o sacamos de las minas más que 25 millones toneladas año y los acarreos son de un gasto enorme. Desde Inglaterra a Huelva cuesta llevar una tonelada de carbón en circunstancias normales, 8 pesetas; desde la mina nacional más próxima a Huelva pesetas 28. ¡Qué horror!

Para duplicar la producción nacional o sea para alcanzar que ella llegue a bastar a nuestro actual total consumo en la navegación e industrias, hacen falta a juicio de los técnicos y entre ellos el distinguido Ingeniero de minas señor Peña) 30 000 mineros más — no 30 000 hombres sino idoneidad para el caso — sino 30.000 operarios especializados, que es algo muy diferente. Hay que realizar además una serie de obras importantes en los puertos, trabajos y reformas de tarifas ferroviarias y material de ferrocarriles, que sólo con la cooperación de los Gobiernos y las Cámaras Legislativas pueden llevarse a término feliz y en forma rápida. Por último es de oportunidad consignar en este lugar, que el carbón constituye la única rama de la minería en España, que no está en manos de los extranjeros. Son españoles los propietarios, los ingenieros y el personal de todas clases que las hace poner en actividad. Su producción está toda elaborada con sangre española; y aquella no sólo enriquece a la Patria sino que le da condiciones de independencia para el caso de una guerra, tan fácil en estos tiempos que equivocadamente, sin duda, llaman civilizados.

En resumen: damos anualmente al extranjero el costo y flete de 2 millones 500 mil toneladas de carbón, cuando España tiene depositado en sus entrañas 8 768 millones de toneladas.

De esta gran desdicha que perdura un año y otro y así hace más de un siglo, sin que se vislumbre la decisión para poner el remedio, no es responsable el pueblo español, ni casi la nación española. Lo somos nosotros, las clases que nos nombramos directores sin saber serlo, pero muy principalmente los legisladores de la nación, los políticos, los gobernantes.

Ese costo y flete (150 millones de pesetas aproximadamente todos los años), representa un inmenso río de

oro, que la torpeza y falta de patriotismo forma y alimenta, yendo a morir al extranjero y llevándose de arrastre parte muy importante de la exigua riqueza de nuestra empobrecida España. Esta desventura nacional, es de las que tienen posible remedio.

Santorial

Santo de hoy. — Santos Román y Máximo.

Santo de mañana. — Santos Ponciano papa y Crispín obispo, y Santa Isabel reina de Hungría.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Pureza en las Concepcionistas.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 18 de noviembre de 1915.

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe del día: Teniente Coronel de Caballería don Enrique Caballero.

Imaginería: Comandante de Artillería don José Canto.

Hospital y provisiones: primer Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 8.º del 70.

— El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

— Los Cuerpos y dependencias de esta guarnición que no hayan cumplimentado la Real orden circular de 21 de octubre último («Diario Oficial», número 288) sobre cartenas militares de identidad, lo verificarán a la mayor brevedad.

— El Auxiliar de primera clase don Joaquín García Fraj, ha sido destinado como Auxiliar de la Intervención de los servicios de Guerra de Mahón, con residencia en esta ciudad.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radiotelegrama de las 13 30

DIA 17 DE NOVIEMBRE DE 1915

S: ignora.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DIA 17 DE NOVIEMBRE DE 1915

Presión barométrica. . . 766 5 mm.

Dirección del viento. . . N. O.

Fuerza del viento. . . Bonancible.

Estado del cielo. . . Cubierto.

Estado del mar. . . Marejada gruesa.

Ayer recibimos la visita del Secretario del Juzgado Militar señor Baquero para participarnos que en virtud de orden recibida de la superior autoridad militar de esta provincia había sido denunciado este diario por el primer suelto de la crónica local insertado el día 10 del corriente.

Esta mañana a las 12 deberá comparecer ante el Juzgado Militar nuestro redactor jefe señor Gorrás para prestar declaración.

Ha sido nombrado juez instructor el Comandante del Regimiento Infantería núm. 70 señor García Mesurado.

Continúan prestando declaración los vecinos de San Luis que a juicio del señor Juez de Instrucción pueden dar luz acerca del crimen cometido en 1910 en aquel pueblo, descubierto hace pocos días.

Relacionado con ello ingresó en la cárcel como detenido por orden judicial Sebastián Orfila Pons (a) Lluçari.

El Arquitecto provincial de Lérida don Ignacio de Villalonga, hermano de nuestro distinguido amigo el Oficial 1.º de Intendencia don Juan de Villalonga, acaba de sufrir una difícil operación, de resultados de la cual se halla enfermo de suma gravedad.

Por telegrama ayer recibido se sabe continúa grave si bien los médicos no desconfían de salvarlo.

Al objeto de visitarlo, embarcará esta tarde para Barcelona y Lérida su hermano don Juan, al que deseamos un feliz viaje y que encuentre al enfermo muy aliviado, por cuyo restablecimiento hacemos votos.

Hoy ha regresado de Barcelona nuestro distinguido amigo el Notario don Francisco Andreu Orfila. Sea bienvenido.

Han sido ascendidos a oficiales cuartos del Cuerpo de Correos nuestros paisanos y amigos don José Ruiz con destino en la Estafeta de esta ciudad y don Miguel Carreras con destino en la Administración de Barcelona. Felicitámosles.

El vapor «Isla de Menorca» embarcó anteayer en Alcudia 183 cerdos cebados para el puerto de Barcelona.

MARITIMAS El pasado lunes fondeó en el puerto de Palma procedente del de Cartagena, el acorazado «Pelayo» cuyo buque ha sustituido al crucero «Cataluña» el cual salió el mismo día para Cádiz.

En las primeras horas de la mañana de hoy han llegado de Palma el vapor «Mahón» y de Barcelona directo el «Monte Toro».

El primero de ellos saldrá directo para Barcelona esta tarde a las cinco y media y el segundo para Palma a las ocho de la noche.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma con el vapor «Mahón»: Don Antonio Juan Surella; Josefá Brusús; Concha Orfila; Bartolomé Rebasá; José Puig; Rogelio Planas; Un jefe y Antonio Rotger.—Total 8.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona con el vapor «Monte Toro»: Don Emilio Serrano; Juan Mascajó, hermana e hijo; Francisco Pons; Gonzalo Sangro y esposa; Antonia Pons; Andrés Rey; Eduardo Lladó; Magdalena Pons; J. E. Soler; Alfredo Rull; Pascual Tabra; Francisco Puig; Francisco Gil; Ramón Martínez; Maximiliano Lozano; Mariana Llambías y sobrina.—Total 20.

En la mañana de ayer fué encontrado colgado de un árbol en el predio de «Bini Marzoch» del término de Ferrerías el joven de 22 años de edad Antonio Pons (a) Ritu, vecino de aquella ciudad, que había desaparecido el lunes de su casa.

Ignóranse los móviles que le han inducido a tomar tan fatal resolución.

BORDADOS Y PERFUMES Casa Buenaventura Bastión 23

¡Ojalá y sin embargo, bien lo sabéis mejor que yo, Señor, desde el instante en que esta tarea que prosigo se ha presentado a mi espíritu como una revelación, he abjurado todo sentimiento de odio. No me he reservado más que un día en el año, y este, para mis dolores y pesares. Todos los demás los he consagrado a todas mis hermanas en Dios, perseguidas, atormentadas, envilecidas. He salido con las manos llenas y sembrando por todos los vientos del cielo vuestra mies de misericordia y de perdón. ¿Qué fatalidad os coloca, pues, siempre en mi camino esos sapos y esas serpientes como para gritarme por todas las voces de mi indignación y de mi cólera! ¡Tú eres todavía mujer, Elena! nada has olvidado, aplasta sus cabezas, venga tus muertos, véngate!»

Se había dejado caer anudada en su reclinatorio, tendiendo sus brazos en la lucha de sus dudas, implorando como Jesús en el jardín de los Olivos; «¡Señor, Señor, apartad de mí este cáliz!»

En pie con los brazos cruzados, la frente inclinada bajo el hábito religioso que parecía exhalarle de su plegaria, José la contemplaba.

El abatimiento de la condesa de Montecristo duró largo tiempo. No hablaba ya. Apenas sus labios se agitaban, dejándolos escapar de vez en cuando una interjección o un grito de angustia. En fin, se enderezó hacia atrás, abrió sus grandes ojos hinchados de una extraña llama interior, y saltando de su éxtasi:

— Ve, José, anda, hijo mío. Nuestro Padre que está en los Cielos lee en nuestras almas. Él, para quien nada hay oculto; sabe que nosotros no hemos buscado esta lucha, que no queremos hacernos jueces en nuestra causa; ni castigar nuestra propia ofensa. ¡Ojalá no, nosotros ni rechemos hacia ti objeto más generoso y más digno de él. Si empuja a esos miserables delante de nosotros, es sin duda porque quiere herirlos por nuestra mano. Misericordia al arrepentido, justicia al que persiste en el mal.

— ¡A quien se rinde, gracia; a quien no se rinde, golpe! respondió José, lanzando también, en el momento de empollar la lucha, el célebre grito de los condes de Quisran y Rancogne.

Se alejó rápidamente, temiendo que la condesa de Montecristo no se retractase de su decisión, atravesó el invernáculo a paso redoblado, saltó del palacio y se lanzó dentro de un coche de alquiler. Veinte minutos después, el coche se detenía en la callejuela donde ya hemos visto al vizconde de la Cruz esperando a madame Postel.

Esta vez tampoco la camarera tardó en venir a unirle; pero no hizo más que apoyarse en la portezuela del coche a darle una llave.

La llave de la puertecita del jardín.

— ¿Tenéis algunas noticias de Luis, señor vizconde?

Y la mano descarnada de la pobre viuda deslizo una pobre bolsita en la del joven.

— Es para él... ¡Tengo tanto miedo de que no haga todavía alguna majadería!

— No temáis nada, madame Jacquemin: se le vigila. Por otra parte, tengo algunas horas disponibles; voy a casa de su patrón, y os diré esta noche cómo se conduce.

El vizconde de la Cruz, en efecto se hizo llevar hasta la plaza de Vendôme. Luego, volviendo hacia los bulevares, se dirigió a la tienda de Cisnente.

Detrás de esta tienda se extendía el taller donde los numerosos oficiales del platero realizaban, bajo su vigilancia, las maravillas del buen gusto que le hablan puesto a la moda. Las ruedas de los pulidores de las piedras duras daban un ruido sordo. Y de los crisoles se elevaba el resplandor verde de del oro en fusión.

En medio, con los codos apoyados en una mesa de dibujo, Clemente mismo combinaba los admirables arreglos de los rubíes, del oro mate, del oro brillante, de los carbunclos y de

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

La sesión del Congreso. — Habla Rodés. — Echagüe contesta a Rodés. — Reunión de ministros. — Lo que dice Dato. — Lo que piensan los demócratas. — Opinión de Melquiades Alvarez. — Opinión de Gabriel Maura. — Villanueva y el gobierno. — Lo que piensa Vázquez de Mella. — Declaraciones de Romanones. — Lo que dice la prensa. — Varias noticias alemanas. — El general Marchand. — En el frente Occidental. — Avance de los austroalemanes. — Noticias de Atenas.

Noticias de España

Madrid 18.

Las Cortes

La sesión del Congreso

La sesión de ayer en el Congreso no resultó lo animada que se esperaba ya que lo único saliente de la sesión fue la decisión inquebrantable del señor Dato de que se discutan las reformas militares antes que los presupuestos.

Además se acordó prorrogar las sesiones cuatro horas, a lo que se opuso en cierto modo el conde de Romanones, pero al fin se aprobó.

Habla Rodés

Concedida la palabra al diputado nacionalista señor Rodés, consumió un turno en contra de las reformas militares.

Empieza recordando los males que ha causado la burocracia militar, asegurando que los nacionalistas combatirán las reformas hasta su fin, ya que a su juicio estas carecen de garantía suficiente para prosperar y además, que el Gobierno ha fallado a su palabra no trayendo a las Cámaras las importantes reformas prometidas.

Coincide el orador nacionalista con el señor Maura, de que precisa el establecimiento de un Estado Mayor Central permanente.

Pasa a ocuparse de las recompensas y censura la prodigalidad con que se dan, lo hace que existen descontentos y que a su calor se fomenten indisciplinas, pues a ello y nada más que a ello se debe el relevo de los generales Marina y Silvestre.

Pregunta el orador que quién dictó la Real Orden que no llegó a publicarse nombrando general en jefe frente al enemigo al Capitán General de África y a otro. El ministro de guerra: yo no. El señor Rodés: estas leyendas disgustan al ejército, el cual harto ya de desigualdades reclama la suspensión de recompensas en vista de la declaración ministerial de que en Marruecos sólo se realizan operaciones pacíficas.

Es hora que desaparezcan tantos privilegios pues el propio ejército

aboga casi unánime por la abolición de una ley que en vez de favorecerle le distancia del pueblo.

Echagüe contesta a Rodés

El ministro de la Guerra se en-carga de contestar al señor Rodés. Empieza lamentándose de la actitud de los nacionalistas que no están en lo cierto.

Al ocuparse de la dimisión del general Marina dijo que fue por motivos de salud y de del general Silvestre porque el ministro creyó que le hacía más honor nombrándole Ayudante del Rey (Rumores en la Cámara).

Dicen que fue el general Luque quien dictó la Real Orden aludida por el señor Nogués.

Justifica el general Echagüe la creación del cuadro de eventualidades, agregando que todo cuanto ha hecho desde que se hizo cargo del ministerio ha sido fiado por la mayor buena fe.

Terminado el discurso del general Echagüe se levantó la sesión.

Reunión de ministros

Terminada la sesión del Congreso se reunieron los ministros en consejo para cambiar impresiones y ponerse de acuerdo para el consejo que ha de celebrarse hoy en Palacio presidido por el Rey.

Lo que dice Dato

A la salida del Congreso fue entrevistado el señor Dato por un amigo, a quien manifestó que iba a ver al Presidente del Congreso señor González Besada que conviviera con los jefes de minoría la prorroga de las sesiones, al menos por dos horas, para seguir discutiendo las reformas militares.

Villanueva y el Gobierno

Al reunirse los ministros en consejo entró en el despacho el ex ministro liberal señor Villanueva, lo cual causó entre los que presenciaron dicha visita gran expectación por cuanto se creyó que iba enviado por el Conde de Romanones.

La conferencia fue brevísima y al salir dijo que solo entró para pedir se le aceptara una enmienda sobre el proyecto de ferrocarriles secundarios.

Interrogado acerca de lo que pensaba sobre la situación política, dijo que no pasaría nada.

Lo que opina Gabriel Maura

Interrogado el conde de la Mortera acerca de su opinión sobre el actual momento político, aseguró que las reformas militares no se aprobarán aunque lo quiera el conde de Romanones, agregando que la declaración hecha por el señor Dato ayer en el Congreso, empeora la situación.

Antes dijo, podía seguir viviendo el Gobierno substituyendo solamente al general Echagüe.

Ahora no; ahora bastará que unos pocos diputados se propongan derribar al Gobierno y lo conseguirán y como estos diputados existen, poco importa que los liberales perdonen la vida al Gobierno ya que sólo será cuestión de pocos días y a nosotros poco nos importa que caiga hoy o que sea dentro ocho días.

Lo que opina Melquiades Alvarez

Don Melquiades Alvarez aseguraba ayer que de persistir el Gobierno en su actitud puede aún durar un año.

Reconoce también la conveniencia de crear un Estado Mayor permanente, preconizado por el señor Maura y estima que el ministro que implante las reformas sea un hombre civil.

Lo que piensan los demócratas

Los demócratas coinciden en que Romanones se ha alejado del poder con su actitud de estos días.

Lo que piensa Mella

El ilustre orador señor Vázquez de Mella aseguraba que a Romanones le habían puesto ayer el poder en las manos y que él no tuvo valor para cargar con él, lanzando dos cables al Gobierno.

Agregó que sabía por buena tinta, que Romanones se hallaba dispuesto a seguir apoyando al Gobierno y que dijo que sólo aceptaría el poder en último trance.

Declaraciones del conde de Romanones

El conde de Romanones se mostraba anoche amargado de la actitud del jefe del gobierno para el que, añadió, no por esto modificaré mi actitud de benevolencia.

«He medido las grandes responsabilidades que me abruma y no me dejaré arrastrar por impulsos apasionados propios o extraños.

«Mi deber será mi única norma en el discurso que pronunciaré esta tarde.

«La misma inconsistencia del gobierno me obliga a no incurrir en precipitaciones.»

De «El Imparcial»

Comentando la situación, «El Imparcial» dice que no es momento apropiado para que caiga el gobierno y que si éste se considera gastado y busca una caída babil, los liberales no deben precipitarse sino obligar al gobierno a que confiese que su situación es insostenible.

De «El Liberal»

Este periódico escribe: Para la mayoría de liberales era anoche artículo de fe que será derribado el Gobierno; pero nosotros no somos de esa opinión, aunque reconocemos que el Gobierno está en un trance difícil.

Del «A B C»

El «A B C» en sus comentarios se limita a señalar los que hacían anoche los ministros de Gracia y Justicia y de la Guerra, diciendo: «Nuestro plan es irrevocable. Los liberales pueden hacerse cargo del poder cuando lo tengan por conveniente».

De «El Debate»

«El Debate» dice: «Europa veía con muy malos ojos un cambio de situación política en España mientras no se firme la paz.»

DE LA GUERRA

Madrid 18.

Varias noticias alemanas

Según el «Frankfurter Zeitung» no se ignora en Inglaterra que ciertos agentes japoneses están fomentando movimientos revolucionarios en la India. En los círculos gubernamentales ingleses reina la gran inquietud desde que se sabe que el Consejo de ministros del Japón se ocupó recientemente de la situación en la India.

El periódico francés «Lyon Republicain», dice que llegó a Orán el vapor inglés «Mercian» después de haber sido cañoneado en alta mar por un submarino. El «Mercian» intentó repetidas veces atacar al submarino.

Otros dos buques ingleses, informados por el «Mercian» de la presencia del submarino en aquella zona, huyeron. El «Mercian» desembarcó en Orán 24 muertos y unos 70 heridos.

El domingo reinó en el mar de Irlanda un terrible huracán, como no se recuerda desde los últimos veinte años. Muchos vapores fueron arrojados a la costa por la fuerza del viento. La tormenta causó graves daños en Dublín y Kingstown.

El «Times» publica un despacho del cuartel general británico, que dice que los aviadores alemanes demuestran ser valientes pilotos y que merecen el elogio de las tropas inglesas. Los oficiales británicos declaran que nuestros aviadores dan prueba de tener un espíritu deportivo y caballeresco.

Según «El Secolo» se declaró en la mañana del domingo pasado un terrible incendio en los Docks de «Fratelli Gondrand» en Riva, cerca de Génova. El fuego devoró grandes existencias de grasas, granos y algodón y destruyó las líneas de comunicaciones de los Docks. Se calcula que las pérdidas ascienden a más de un millón y medio de liras.

El general Marchand

Dice «Le Petit Parisien» que el general Marchand, completamente restablecido, ha salido de París para pasar la convalecencia.

Calma en el frente occidental

Según radiograma transmitido de Nordeigh por el Cuartel General alemán, hay gran calma en el teatro de la guerra occidental anunciando siguen los combates entre la artillería, haciendo volar alguna mina sin que haya nada importante que señalar.

Avance de los austroalemanes

Los ejércitos de los austroalemanes siguen en su avance por la región montañosa, sin que los serbios hayan conseguido detenerlos.

Dicen de Atenas

En Bulgaria consideran que la

política del ex jefe del Gobierno griego Venizelos, sería funesta en las actuales circunstancias tan distintas de las que atravesaba Grecia en los años 1912 y 1913 en que dicha política era ventajosa.

Hacer Grecia caso a Serbia y a la Cuádruple significaría llevar la ruina al país griego que había logrado recuperar la libertad de acción que Venizelos sacrificó por inclinaciones personales.

PRENSA ASOCIADA

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL — Hoy jueves gran función dedicada al casino «La Unión», en la que se pondrá en escena la comedia en tres actos de Vital Aza «El señor Cura», finalizando el espectáculo con un diálogo cómico.

Estadística

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 17 de noviembre de 1915.

	Precio medio en tercera
Sardina	0.70
Aladroque	0.30
Muralla	0.30
Jibias	0.80
Srivas	0.75
Trasmallo	
Salmonetes	0.85
Esparralls	0.60
Rasclas y rubio	0.60
Sultaperdices	0.55
Chuchas	0.40
Sargos	0.65
Jibias	0.80
Morenas	0.40
Salpas	0.40
Roquero	0.30
Palangre y Volantín	
Variadas y esparralls	0.65
Serranos y vacas	0.55
Arañas	0.50
Bestina	0.35
Villa Carlos	
Serranos	0.60
Arañas	0.60
Bestina	0.35
Vidriados	0.75
Aspetos	0.75
Bintols	0.60
Cántaras	0.60
Atún	0.55
Fornells	
Salmonetes	0.85
Pagres	0.85
Mólleras	0.65
Jibias y sargos	0.65
Serranos	0.60
Esparralls	0.60
Cántaras	0.60
Morena, salpas y arañas	0.40
Caramelos	0.40
Roquero	0.40

Boletín demográfico

Defunciones ocurridas los días 2 al 15 de noviembre:

- Día 2
 - Don Antonio Prieto y Llamblas, 42 años, Prieto y Caules, 116, de cáncer del estómago
- Día 3
 - Doña Magdalena Morro Sintes, 60 años, Isabel II, 54, de cardiopatía.
- Día 5
 - Don Jacinto Sintes Rodríguez, 87 años, Prieto y Caules, 100, de cistitis tuberculosa.
 - Don Berito Sintes Florit, 50 años, San Jaime (San Clemente), de meningitis.
- Día 8
 - Marcelá Ponseti Catchot, 8 años, Catmen, 89, de uremia.
- Día 10
 - Don Federico Cardona Sintes, 18 años, San José, fallecido en el Hospital Civil.
- Día 12
 - Doña Antonia Pascuchi Taltavull, 50 años, Fralles, 49, de hemorragia cerebral.
 - Doña Rosa Canet Alvarez, 59 años, San Jaime, 6, de cardiopatía.
- Día 13
 - Doña Teresa Pretus Pons, 47 años, Concepción, 9, de miocarditis reumática.
- Día 15
 - Doña Magdalena Barceló Nin, 87 años, Hospital Civil, de vejez.

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 13 noviembre

- 1 buey, 346 500 kilos, de Torra de Quart (Ciudadela)
- 1 vaca, 128, Llumena del señor Netto (Alayor).
- 1 idem, 259 500, Bincalsix (Ferreries)
- 1 ternero, 193 500, estancia de don Miguel Villalonga.
- 1 idem, 170 500, huerto d'en Mufacu (Ciudadela).
- 1 idem, 172 500, Tarrubet (Alayor).
- 2 carneros, 17 500, estancia de Bartolomé de Refelet.
- 1 idem, 25, Fufotia.
- 2 cabras, 30, Grenada (San Cristóbal).
- 7 idem, 54, Son Rubí (Mercadal).
- 2 idem, 30, se Torra Blanca.
- 7 cerdos, 605.

Día 14 idem

- 1 ternero, 177 500 kilos, Sant Benet (San Cristóbal)
- 1 idem, 170 500, vergel de Gabriel Pons.
- 1 carnero, 14, de Miriseros del vapor correo «Isla de Menorca».
- 1 idem, 25 500, José Pons (Ferreries).
- 1 cabra, 17, Son Rubí (Mercadal).
- 3 idem, 36, Serra (Idem).
- 3 cerdos, 163.

Recaudado por concepto de consumos los días 11, 12, 13, 14 y 15 de noviembre de 1915:

Escalas

- Día 11. — Primera tarifa... 449 80
- Id. id. — Segunda idem... 19 48
- Día 12. — Primera idem... 630 00
- Id. id. — Segunda idem... 14 83
- Día 13. — Primera idem... 902 59
- Id. id. — Segunda idem... 27 71
- Día 14. — Primera idem... 508 15
- Id. id. — Segunda idem... 276 35
- Día 15. — Primera idem... 863 45
- Id. id. — Segunda idem... 72 84

Los Previsores del Porvenir

COMISION LOCAL

Se convoca junta general de asociados para el día 20 de los corrientes, a las nueve de la noche, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, al objeto de tratar de asuntos de interés para los mismos. — Mahón, 16 noviembre de 1915. — P. A. de la Comisión local, Agustín Florit, Secretario.

Gran Sastrería de militar y paisano

de José M. Pons Plaza Arraialet, 6 A

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

SOCIEDADES

Crédito Mercantil de Menorca Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento. Pagamos los cupones Cédulas Argentinas y Uruguay vencimientos 1.º enero y 31 diciembre próximos. Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento primero octubre 1915.

CINE CONSEY
El mejor y más concurrido de la Isla
SÁBADO 20 DE NOVIEMBRE DE 1915. — DÍA DE MODA
PROGRAMA SUPERIOR

EL TORPEDO HUMANO 800 metros 2 partes
En esta película se ve el funcionamiento de un submarino lanza-torpedos, secundando varias escenas que atraen maravillosamente al espectador.

GULMARA LA TERRIBLE 1.800 metros 4 partes. — Aquila.
Cinta de emocionante argumento, editada con gran lujo, tomando parte los artistas más afamados de la casa.
Domingo, las sesiones de colofón.
La semana próxima, atrayentes estrenos.

PIMENTÓN
Selecto especial PARA EMBUTIDOS
Clases de confianza, de la nueva cosecha, se acaban de recibir en la Casa
J. CODINA
Plaza Príncipe, 10
ESPECIERIA FINA SUPERIOR

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna	
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 »
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 »
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'75 »
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.	
Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.	
Del ancho de dos columnas	
Hasta 6 centímetros:	
De 1 a 3 inserciones	2'00 ptas.
De 4 a 6 inserciones	3'00 »
Por cada inserción que exceda de 6.	0'25 »
Por 25 inserciones	7'00 »
Hasta 10 centímetros:	
Cinuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.	

Hasta 14 centímetros:	
Doble precio que para los de 6 centímetros.	
Hasta 22 centímetros:	
Triple precio que para los de 6 centímetros.	
Del ancho de tres columnas	
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.	
Un cuarto de página	
Por una sola inserción	5'00 ptas.
Dos inserciones	8'00 »
Cada nueva inserción	1'25 »
Por doce inserciones	15'00 »
Por veinticinco inserciones	22'50 »
Media página	
Doble precio que el señalado para un cuarto de página.	
Página entera	
Doble precio que el señalado para media página.	

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GAETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.	5'00 ptas.
Ados columnas	15'00 »
Un octavo de página.	25'00 »
Un cuarto de página.	40'00 »
Media página	55'00 ptas.
Página entera	75'00 »
En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	

OBSERVACIONES:

1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado, los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11, MAHÓN. SUCURSAL: NUEVA, 10.
Teléfono 20. Teléfono 17.

Esta casa recibe semana a semana las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en París para la adquisición de toda clase de obra así nacional como extranjera.

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee.

Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Pubul y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península.

Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad.

Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión.

Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para la cre, rótulos y placas esmaltadas, matasellos, fechadores automáticos, etc., etc.

Tintas marcas Pelikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris.

PASTILLAS MORELLO

Su uso puede ser ilimitado. No pueden producir ninguno de los peligrosos efectos de los narcóticos.

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALÁN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que los ofrecen, puesto que las de los manantiales VICHY CATALÁN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANÓNIMA VICHY CATALÁN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los llevan.

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA

OBRA NUEVA

Reglamento general para la ejecución de la Ley Hipotecaria

aprobado por Real decreto de 6 agosto de 1915

Exposición de motivos, modelos, formularios e índices por

DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ
Abogado, Médico y Notario de Madrid

y
DON JUAN BAUTISTA CATALÁ Y GAYLÁ
Abogado y Director de esta Biblioteca

Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela

De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Manual de la Contribución Territorial

por

Claudio Omar y Barrera

Contiene la ley de 18 de junio de 1888 y sus dos Reglamentos de 30 septiembre del propio año; el Reglamento de 24 enero 1899; la ley de 27 marzo 1900 y su Reglamento de 17 febrero 1901; la Instrucción de 14 agosto 1900; las Instrucciones de 8 agosto 1901; la Instrucción de 20 febrero 1901; la ley de 23 marzo 1905; la ley de 20 diciembre 1910; el Reglamento de 23 octubre 1913 y la Instrucción de 19 enero 1914, todos comentados y concordados.

Un tomo encuadernado en tela, seis pesetas

De venta en la LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, MAHÓN.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, número 11 y Nueva, 10, Mahón.

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Manual de Quintas

por **Claudio Omar y Barrera**

Contiene la Ley de Reclutamiento y Bepmplazo del Ejército de 27 febrero de 1913, el cuadro de inutilidades físicas y las Instrucciones para su aplicación; el Reglamento de 2 de diciembre de 1913, con notas, concordancias y comentarios; toda la legislación relacionada con la 5 Quintas y cuantas resoluciones aclaratorias y complementarias se han dictado hasta la fecha.

Un tomo encuadernado en tela: cinco pesetas

De venta en la LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, MAHÓN.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodriz

Hay una joven de 22 años, viuda, con leche de 12 meses que desea encontrar una criatura para amamantar en el domicilio de sus padres. Informés en el Príncipe, 11, Mahón.

Planchadora

Ofrece sus servicios en la calle de San Juan, número 4.

Lapiceros automáticos marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita.

Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPON DE LA DEUDA AMORTIZABLE 5 POR 100, VENCIMIENTO 15 NOVIEMBRE 1915.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

Acaba de publicarse

el tomo XX de las obras completas de Mossén Jacinto Verdaguer, cuyo título es

Flors de Maria

Véndese al precio de cincuenta céntimos en la librería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11.

Boletín diario

Oficinas públicas

Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Calle de Isabel II.

Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, número 15.

Ayuntamiento. — De nueve a una. — Plaza de la Constitución.

Juzgado de primera Instancia. — De nueve a una. — Claustro del Carmen.

Juzgado Municipal. — De nueve a una. — Alonso III, 88.

Aduana Nacional. — De nueve a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén de Poniente.

Delegación de Hacienda. — De nueve a una. — Andén de Poniente.

Comandancia de Marina. — De nueve a una. — Calle del Carmen.

Giro Mutuo. — De nueve y media a doce y media. — Roig, 12.

Zona de Reclutamiento. — De nueve a una. — Calle de San Roque.

Biblioteca Pública. — De nueve a dos. — Plaza de San Francisco.

Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana.

Comunicaciones

Estación de Telégrafos. — Permanente. — Calle de San Fernando.

Central de Teléfonos. — Permanente. — Calle del Bastión.

Oficinas de Correos. — Calle de Anunciay, 24.

Horas de despacho. — Certificados y valores. — Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta.

Giro postal. — Todos los días de nueve a doce.

Paquetes postales. — Imposición: todos los días de nueve a once y media.

Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce.

Lista. — Todos los días de diez a trece.

Reogida de buzones en las expendedorías. — Una reogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

Itinerarios de los Vapores-Correos

Mahón-Palma. — Lunes y miércoles ocho noche.

Mahón-Barcelona Directo. — Jueves y sábados cinco y media tarde.

Mahón-Alcudia Barcelona. — Martes nueve mañana.

Ciudadela-Palma. — Viernes ocho noche.

Ciudadela-Alcudia. — Martes y jueves once mañana.

Palma-Mahón. — Miércoles y viernes seis y media tarde.

Barcelona-Mahón Directo. — Martes y sábados seis y media tarde.

Barcelona-Alcudia-Mahón. — Jueves cuatro tarde.

Palma-Ciudadela. — Sábados seis y media tarde.

Alcudia-Ciudadela. — Miércoles y viernes madrugada.

Correo interior

Salidas para Ciudadela. — Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde. Coste de la expedición cuatro pesetas.

Imp. de M. Sintes Rotger, s/o de B. Fábregas y M. Párpal, P.ª Príncipe, 11, Mahón